

Entrevistadores: Sofía Ímber; Carlos Rangel; Reinaldo Herrera

Entrevistado: David Morales Bello, dirigente nacional de Acción Democrática.

Programa: Buenos días

Canal: Venezolana de Televisión

Fecha: 16-10-1972

Texto completo:

RH: David es viejo amigo de "Buenos días", un invitado muy bueno y además hoy es el "manager" del "team" de AD"...

SI: David se ríe.

DM: Me estoy sonriendo, porque quizás ustedes están pensando que no obstante ser yo tan buen amigo de ustedes durante la primera etapa de "Buenos días", ustedes en esta segunda etapa me habían jugado bola negra. Ahora es cuando me convidan a venir acá...

SI: No, no. Fíjate que inmediatamente después de los candidatos presidenciales, te hemos invitado a ti entre los políticos... Eres el primer "manager" de un candidato que viene al programa.

DM: No creo que todos los que vinieron antes que yo, sean candidatos presidenciales (dijo DBM sonriendo maliciosamente).

SI: Quiero decir, que David no es solo quien ha reformado a Carlos Andrés sino que vino hoy más sonriente que nunca... Cuando aquí estuvo CAP todavía no estaba tan bien aleccionado por David y casi medio me mata cuando yo le pregunté qué papel iba a tener Blanca en la campaña electoral... y entonces me dijo: El hombre soy yo, el político soy yo; Blanca se queda en la casa...

DM: ¿Leíste la respuesta que te dio Carlos Andrés en Pto. La Cruz?

SI: No... ¡Espérate un momentico!... ¡Cálmate David!...

DM: Es que te contestó una carta como se contestaban aquellas canciones mexicanas, como aquella... ¿recuerdas?, de "Ugenia"...

SI: Pero lo que pasa es que él dijo, que ni su mujer ni sus hijos saldrían con él de casa en casa buscando votos... ¡Que él era el político y que eso no podía ser así!... Como yo soy tan buena amiga de Carlos Andrés le escribí una carta a Blanca y Carlos Andrés diciéndoles que quizás eso no era tan positivo...

DM: Por cierto que Blanquita me dijo que quería contestar con un telegrama...

SI: Ah, bueno, muchísimas gracias. Diciéndote: "no me defiendas, compadre"... (Carlos señaló que esa carta salió publicada en El Nacional...).

DM: Fue no solamente publicada, sino muy comentada y hasta agradecida por parte de los adversarios de Carlos Andrés. En todo caso, tú debes saber que esa carta no se corresponde con la realidad.

SI: Miren como es de competente Morales Bello. .. Blanca fue a un programa de TV donde habló de su casa, de sus niños, de sus cuadros, de sus gustos... inmediatamente... Blanca fue a otro programa donde habló de platos de cocina... Blanca fue a Puerto La Cruz con la niñita Carolina... Blanca se retrató con Rómulo... Todo eso se debe a Morales Bello...

DM: Blanca está desmintiendo – dijo David a Sofía-... y Carlos Andrés y las mujeres de Puerto La Cruz están desmintiendo a Sofía en esta foto que traje para regalártela (la mostró en cámara) en la que aparece CAP rodeado de más de 500 mujeres en Puerto La Cruz en reconocimiento de que Carlos Andrés es un hombre (risas de Sofía y los demás al mostrarse la foto)... Fue un foro de más de 500 mujeres y cuando vi la foto me dije: la voy a llevar para obsequiársela a Sofía... Está Carlos Andrés recibiendo unas rosas que le obsequian unas muchachas de las concurrentes al foro cuando se identificaban con él ante el planteamiento que hizo... Por cierto, me gustaría que tú te pronunciaras respecto a ese planteamiento, porque CAP dijo que en razón de que la mujer conoce tan bien como se maneja el hogar y por cuanto en la Administración Municipal se requiere de personas con sentido de hogar, él le proponía a las mujeres que se integraran de manera más efectiva a la vida política por la vía de la Administración Municipal. Y yo considero que eso, realmente, es una posición muy correcta, novedosa, y creo que las mujeres lo van a aceptar...

CR: Carlos dijo que son cargos de "segunda"...

DM: No... Tú fuiste concejal... ¿Tú te consideras un ciudadano de "segunda"?...

CR: Pero ciertamente son menos importantes que los Diputados...

DM: De ninguna manera Carlos... Es tan importante la vida municipal que es el núcleo de la organización política en Venezuela.

CR: Tú eres venezolano y práctico y sabes muy bien que las concejalías son unos cargos de menor jerarquía entre todos los cargos electivos...

DM: Y justamente lo que CAP quiere es eso... que se reivindique la vida municipal mediante la incorporación de la mujer con la finalidad de darle más importancia al Municipio, la que debe tener en realidad...

CR: A David Morales, nosotros tenemos que pedirle permiso para hablar porque él no nos deja hacerlo...

DM: Por lo demás, ustedes son los anfitriones y por consiguiente deben recibir bien al invitado... No lo van a constreñir...

CR: Yo lo que quiero decir, es únicamente que tal vez Sofía, y ella no lo diría porque se ruborizaría tal vez, pero yo si lo puedo decir, podría sentirse envanecida, si ella tuviera esa tendencia, de ver que su carta abierta a Blanca y Carlos Andrés tuvo ese efecto tan fulminante... Que de decir aquí en un programa: Mi mujer en su casa, mi mujer no sale a hacer campaña... Al día siguiente se hace un programa de TV en su casa...

DM: Carlos Andrés no dijo exactamente así en el programa... Carlos Andrés lo que dijo, y lo sostiene, es que la mujer que tiene vocación de hogar no hay por qué violentarla y dejarla que sea una buena dueña de casa ¿Y por qué no?... Yo creo que lo peor que se puede hacer es insistir en que la mujer tiene que ser, en todo caso, una intelectual o una política... Si es que una mujer que sea una buena dueña de casa, una buena madre de familia, es una excelente mujer... ¿Por qué la vamos a descalificar así?... Esa es la tesis que sostiene CAP y la sostengo yo.

CR: Que sea todo eso y además concejal...

DM: No, no, no... ¿Recuerda tú que AD fue el primer partido político que llevó a una mujer al Gabinete...?

SI: ¿De la mano?

DM: No, de la mano, no. La colocó en posición de Ministro. Y fue AD el primer partido político que llevó a la mujer al Congreso... Recuerda que Panchita Soublette Saluxo, que todavía está viva, fue la primera mujer que fue al Congreso Nacional llevada por AD... Para ella es también muy meritorio y no estoy atestiguando con muertos... Entre las cosas más novedosas que se han hecho en Venezuela para que la mujer se integre a la vida ciudadana, está su participación en la política y eso es obra de AD en este país...

SI: Dime una cosa... tú como dirigente de la campaña de Carlos Andrés, no crees que Blanca Pérez, a quien todos aquí estimamos mucho, ¿no será el Arístides Beaujon de AD?

DM: Arístides Beaujon no tiene mujer...

SI: No, eso es en cuanto que no vendría al programa... Porque aquí me dijo Carlos Andrés que ella no vendría al programa.

DM: Eso no te lo dijo por TV.

SI: No, él me lo dijo en un almuerzo...

CR: Vamos a hacer algo concreto. La próxima vez que venga CAP, que podría ser por ejemplo, la semana próxima, ¿traerá a Blanca?...

DM: Se lo preguntas a él... La campaña de Carlos Andrés no la hace Blanquita porque Blanquita no está en campaña electoral. Quien está en campaña electoral es CAP y en esto si es verdad que insisto porque ello corresponde exactamente con la verdad. Carlos Andrés no necesita auxiliares... Carlos Andrés en su campaña es un hombre a cabalidad y un candidato que si no se puede decir que

las tiene todas consigo, porque nadie las tiene toda consigo, es un candidato con una gran propiedad en la responsabilidad que está desempeñando en estos momentos. De modo que no creo que él necesite de la coletilla de Blanquita ni de ninguna otra persona...

SI: ¿Ahora Blanca es "coletilla"?

DM: Te advierto eso... No necesita venir cargando con Blanquita a un programa. No lo necesita y quiero que eso quede bien claro...

SI: ¿Entonces, todas las mujeres somos una carga, una "coletilla"?

DM: No, no, en la forma como Carlos lo está planteando sí... porque eso de que Carlos Andrés venga aquí y que venga cargando con Blanquita para demostrarles a ustedes que lo que dijiste en tu carta no es cierto, me parece a mí que es una situación violenta...

SI: No es así, porque a nosotras, a todas las mujeres venezolanas nos gusta ver en toda la presentación de todos los candidatos la posibilidad de que la pareja que trabaje por un objetivo común en pro del país... Que es el caso de David Morales Bello que yo siento que no haya una cámara para que tomen una compañera ejemplar, además una bella mujer que lo está acompañando hoy, que es la Muñeca Morales Bello...

DM: Así como mi mujer me acompaña, Blanquita acompaña a Carlos Andrés, pero lo que nosotros no podemos pretender nunca es sostener que Carlos Andrés no está completo mientras Blanquita no esté al nivel de él haciendo la campaña electoral. Porque ese no es el planteamiento...

CR: Allí hay un equívoco... En la pasada campaña electoral todos los candidatos que tenían esposa, porque había uno que no tenía esposa, venían a los programas acompañados por su mujer... y al público le interesa ver a la pareja y eso no tiene nada de malo y me parece que es muy legítimo...

DM: Sobre todo Carlos, cuando aquello responde a una espontaneidad, pero cuando se quiere forzar a que ello se haga y cuando se exige como una prueba en demostración de que las cosas son distintas a como se las quiere hacer aparecer, entonces no se puede estar teniendo ese alboroto...

CR: Había un interés en venir al programa y eso es lo que te quiere decir Sofía cuando te dijo que te iba a lastimar que Blanca Pérez, una mujer inteligente, simpática, fina, respetable, que ayuda mucho a Carlos Andrés, se nos vaya a convertir en el Arístides Beaujon de esta etapa...

DM: Ustedes ya la han visto en programas de TV...

RH: Terminado el tema de Carlos Andrés y la pobre Blanquita.

DM: Nada de pobre, quítale el calificativo y el feminismo de Sofía...

SI: Antifeminismo...

DM: No, de ninguna manera... pero tan pernicioso es el antifeminismo como el feminismo...

RH: Vamos a dejar ese tema... Hay muchas cosas que debemos hablar con David siendo como es el "manager" del "team", de ese "team" con tantas posibilidades de ganar como es AD...

DM: Según la opinión generalizada del país.

RH: Ustedes han tenido unos mítines muy importantes en todo el interior, han asistido a reuniones, están dando reuniones privadas donde conversan con mucha gente... Pero, a todas estás, ustedes están sintiendo un poco como que hay ventaja del otro lado...

DM: De ninguna manera.

- AD tuvo una gran derrota en las últimas elecciones porque tuvo una gran derrota siendo partido de gobierno

DM: Nosotros ganamos las elecciones como partido político.

- Pero perdieron las elecciones presidenciales... Eso es como "la operación fue un éxito pero se murió el paciente"...

DM: No tanto... No está muerto el paciente, sino que está tan vivo, que tú mismo acabas de reconocer que tenemos grandes posibilidades ganar las elecciones. Ni siquiera es paciente...

RH: Nadie te niega eso de que ustedes tienen uno de los chances mayores de ganar las elecciones... ¿Cómo?... ¿Qué está haciendo?, ¿Qué imagen, fuera de la que Carlos Andrés, es un hombre duro?

DM: Duro, no, enérgico.

RH: Bueno, enérgico, que es otra palabra y que a mucha gente le gusta esa energía de CAP, pero quizás a mucho de ustedes no les gusta tanto... Ustedes tratan de explicarle a la gente cuál es la energía de CAP, cuál es la dureza de CAP...

CR: Recientemente había un mensaje que decía: La única guerra será contra la pobreza... Como si en el ánimo de AD se pensara y estuviera la idea de que otros venezolanos pudieran pensar que hubiera otra guerra de Carlos Andrés... otra guerra que él quisiera...

DM: Lo de "única", en realidad, está siendo objeto de una especialización por parte tuya, Carlos... CAP ha dicho que él sostendrá la guerra contra la pobreza y ha explicado porque. Porque él considera que la pobreza...

CR: Pero es que esa es una cuña política que ustedes tenían en el aire y parece que tuvieron que sacarla.

DM: Déjame explicártela... Y no tuvimos que sacarla. Tú muy bien sabes que las cuñas corresponden a un espacio que se contrata, se consume, se paga y se terminó la cuña... Lo de la guerra contra la pobreza es algo sencillísimo. Carlos

Andrés considera que la pobreza es el mal fundamental en Venezuela porque cuando hay pobreza, es muy profundo...

SI: Todos lo saben.

DM: No, no... No todo el mundo lo sabe pero, sobre todo, todo el mundo lo siente... La pobreza es lo que impide que los niños puedan desarrollarse sobre todo en sus primeros años de edad que ustedes saben que son determinantes en la formación del individuo; la pobreza es lo que hace que los niños mueran a temprana edad; la pobreza es lo que impide que los niños puedan aprender en las escuelas; la pobreza es lo que le impide al padre ser responsable por sus hijos y con su hogar... La pobreza es un mal fundamental... Entonces Carlos Andrés sostiene que mediante su política del empleo pleno él va a resolver el problema de la pobreza y les va a permitir a los hombres y a las mujeres venezolanas poder adquirir vivienda, poder adquirir mejores condiciones de vida. Porque es una falacia sostener que en medio de la pobreza alguien puede adquirir vivienda propia...

SI: Ahora yo comprendo una cosa, David, porque esto es auténtico. CAP le dijo a toda Venezuela: Yo no voy a ser demagogo; ese papel no lo hago yo; ese papel lo tiene que hacer mi mejor amigo, David Morales Bello. .. Y no solamente estás diciendo eso sino que David Morales Bello se nos ha convertido en un demagogo...

DM: Mira, Sofía, si tú llamas demagogia, defender la línea de CAP a favor de la pobreza, no me cansaré de hacer demagogia... No me cansaré de hacerlo...

SI: Es que acabas de hacer una demagogia maravillosa.

DM: Porque ese es un programa que responde a una necesidad del pueblo venezolano...

SI: En Puerto Ordaz, hace pocos días, tú dijiste que Carlos Andrés, cosa que él no se atreve a decir porque él está en la parte modesta y de la no-demagogia y ésta, la más dura, te la deja a ti...

DM: Ésa se la atribuyes tú.

SI: No... Tú dijiste: El gobierno de Carlos Andrés en cinco años va a acabar con el desempleo.

DM: Pero, Sofía, fíjate en la información esa en El Universal, y aún aquí está mal empleado todavía.

SI: ¿A quién vas a llamar, a María Lionza?...

DM: No, no... No voy a llamar a María Lionza ni voy a llamar tampoco a ninguna agencia publicitaria. Carlos Andrés tiene ya un programa...

SI: ¿Para acabar con el desempleo?

DM: No, no vamos a acabar con el desempleo en cinco años, Sofía, sino que vamos a remediar el problema del desempleo. Allí en Puerto Ordaz yo me refería a un programa que tenía el gobierno de AD cuando hubo la entrega del Dr. Leoni al Dr. Caldera para utilizar los recursos mineros del Cerro San Isidro que se están utilizando exclusivamente para la producción de Sidor, que apenas alcanza a un millón de toneladas al año. Nosotros consideramos que si Sidor se pone a trabajar, quince, veinte veces más de lo que trabaja en la actualidad, no solo va a producir acero para el consumo interno y hasta para la exportación, sino que ese material de hierro se puede enriquecer para venderlo en el mercado internacional y así proporcionarle a Venezuela una mejor participación en el producto de esa industria...

CR: Pero eso es una barbaridad y perdóname que te lo diga...

DM: ¿Por qué?

CR: Porque, para que SIDOR trabaje quince o veinte veces más, hará falta invertir quince o veinte veces más de lo que ya está invertido.

DM: Estás equivocado, Sidor es una planta con una productividad que en este momento no está siendo utilizada para una producción al alcance de su posibilidad real...

CR: Lo que dijo Sofía acerca de tu demagogia, se quedó cortísima... Porque decir que AD va a poner a Sidor, por aumento de productividad a hacer 15 ó 20 millones de toneladas de acero al año, en vez de un millón, es realmente una cosa escalofriante...

DM: Y ¿por qué es escalofriante? ... ¿Por qué? ... Nosotros podemos perfectamente, con aumentar la explotación del Cerro de San Isidro, que es lo que provee el mineral a Sidor, lograr ese incremento en nuestro acero...

CR: Pero, David... ¿Tú has estado alguna vez en una planta siderúrgica?...

DM: ¡Cómo no!

CR: ¿Tú sabes cómo se hace el acero?

DM: Sí, ¡cómo no!

CR: ¿Y tú crees que aprietan un botón y sale 15 veces más acero?...

DM: No, ¡de ninguna manera! ... Pero tú puedes con una planta que tenga una productividad, o sea, una capacidad para producir...

CR: Ajá, una capacidad para producir...

DM: Capacidad para producir mayor cantidad de acero, con mayor cantidad de hierro la pones a producir más...

CR: Es que tú has confundido dos conceptos que no son iguales: mayor productividad y mayor capacidad... Mayor capacidad para producir...

DM: Es que la capacidad para producir es la productividad...

CR: No, perdón... La capacidad para producir surge de la inversión de 15 veces más de capital...

DM: Es que eso no es problema de capital, sino que es problema de materia prima... de que no se explota suficientemente la mina de hierro. Ese es el problema, que no se está explotando suficientemente la mina.

CR: Yo creo, como soy tan amigo tuyo, que pasemos a otro tema... Es mejor que pasemos a otro tema...

DM: No, no... Yo no acepto que tú me vengas a tratar con consideración. Porque eso no es precisamente un gesto de amistad... yo no soy ningún ignorante...

CR: No, pero es que lo que dices no es realista... Me asombra...

DM: No, eso no te lo acepto de ninguna manera... Tú te asombrarás y yo te puedo contestar con la misma moneda... A lo mejor el ignorante eres tú... Yo estoy conversando sobre un tema que lo he estudiado y que lo he tratado. De modo que nuestros programas no son unas cuestiones así, a lo loco... De ninguna manera. Insisto que esos son planes que ya estaban allí cuando el presidente Leoni, como lo eran los planos para la Planta de Productos Planos... ¿Por qué razón la fábrica de Productos Planos no está hoy día produciendo en Sidor?... ¿Por qué?...

CR: Porque Copei demoró la ley en el Congreso.

DM: ¿Entonces? ...

RH: Pero David, ¿es que Sidor va a ser la solución única al problema del desempleo?...

DM: No... Yo di esa respuesta porque Sofía me pasó el recorte del periódico donde se daba la noticia de la intervención mía en Puerto Ordaz. Carlos Andrés ha expuesto un plan a nivel nacional que se resume en la diversificación de la producción y sobre todo en dejar de ser nosotros el país sostenido por el

producto petrolero para que la agricultura y la ganadería, vayan a colocarse en una posición que realmente sea de auxilio para la economía nacional. En este momento, tú te das cuenta como la agricultura y la cría están en plena crisis en Venezuela, es una crisis espantosa lo que hay...

RH: Pero se podría decir, que esa es una política que fue iniciada por ustedes...

DM: ¡No!... ¡de ninguna manera! ...

RH: Yo te hice una pregunta hace un rato y tú la empezaste a contestar con la Guerra a la Pobreza de Carlos Andrés, el que le va a hacer la guerra a la pobreza... Mi pregunta sigue en pie... Carlos Andrés es el candidato de ustedes, es un hombre muy fuerte, muy vigoroso, que tiene una especie de personalidad, un magnetismo distinto al de los demás candidatos... ¿Por qué ustedes le temen a esa forma de ser de CAP?...

DM: Pero ¿en qué consiste ese temor de que hablas? ... Es todo lo contrario... Yo he dicho que estoy convencido de que CAP es un hombre que tiene que hablar con el mayor número de personajes. Para que lo vean tal como él es y no como determinada propaganda lo ha tratado de presentar...

CR: (Durante el mensaje comercial, Carlos Rangel dijo que le tocaba hablar de Sidor y señaló que ya no debería hacerlo puesto que a Sidor se le ha dedicado más de 18 minutos del programa. Sin embargo, aclaró que lo dicho por el Dr. Morales Bello no debe prestarse a confusión, que nadie debe pensar que Sidor esté produciendo con toda eficiencia lo que puede producir en la actualidad. Sidor, es modelo de empresa productiva y eficiente).

RH: ¿Cómo fue el mitin de Puerto La Cruz? ... ¿Qué pasó? ... Nos han contado que se fue la luz, que hubo una serie de cosas imprevistas...

DM: En realidad, yo creo que más que hablar del mitin de Puerto La Cruz, hay que hablar de la gira de Carlos Andrés por el Estado Anzoátegui. Ocho días de gira en contacto directo con la gente de Anzoátegui, con una manifestación extraordinaria por parte de todos los habitantes de aquel Estado. Y un dato te voy a dar para que comparando te des cuenta de la diferencia entre la gente que

va a ver a CAP y los que van a ver a Lorenzo Fernández, por ejemplo... En Cantaura, a CAP le correspondió durante 40 minutos bajo lluvia y ni el público ni él, por supuesto, se movieron de la plaza donde él estaba hablando... Eso nos hizo pensar en el célebre "Cabimazo" donde apenas cayeron unas gotas de agua, por un lado salió Lorenzo Fernández y por otro el estadio quedó completamente vacío... Está contrastación...

CR: Carlos interrumpió para decir que en los toros los pitan a todos por igual...

SI: Sofía dijo que cuando el domingo pasado Paco Camino le brindó el toro a CAP en el Nuevo Circo hubo pitidos y protestas del público.

MB: En los espectáculos públicos de esa naturaleza, el público es variado: unos aplauden y otros pitan... Pero estamos hablando de Anzoátegui: entonces no me cambies la suerte. Hubo un detalle muy importante que fue algo que realmente llama la atención. Ese empeño por parte del partido de gobierno en querer evitar que el mitin se celebrara por lo menos libremente y ello con entorpecimientos tontos. Yo tengo acá unos ejemplares de las tachuelas que se regaron en la vía que conduce a Puerto La Cruz. Fíjense ustedes esto... (Mostró las enormes tachuelas)... Unas tachuelas inmensas que se usan para talabartería y cuestan Bs. 0,75 cada una. Figúrense ustedes la cantidad de dinero que se despilfarró comprando estas tachuelas para regalarlas a fin de que los cauchos se espicharan...

SI: ¿Ustedes las ponían más baratas?

DM: No las poníamos. Pero hasta ahora quienes regaban tachuelas en Venezuela nunca habían tenido la infeliz ocurrencia de comprar tachuelas tan costosas... Esto demuestra que el partido de gobierno no sólo hace estas cosas desagradables y censurables sino que las hace en forma tal que los exhibe a ellos como derrochadores de un dinero que seguramente no responde al trabajo; porque dinero que se adquiere por el trabajo casi nunca se derrocha en esta forma... Éstas que estoy mostrando fueron recogidas en el propio sitio donde fueron regadas e incluso me las entregó a mí una persona con nombre y apellido, que es el Dr. Amílcar Aponte, un médico: estas tachuelas hicieron impacto en los cauchos de su automóvil, como lo hicieron en los de otros autos más... Esto,

desde luego, no impidió que el mitin se desarrollara con el esplendor que se desarrolló. Como tampoco lo impidió la serie de trabas que comenzaron a poner a los vehículos que circulaban, pidiendo a los choferes certificado de salud y todas estas cosas que se sabe que no se acostumbra a pedir a cada momento... Solo se hizo para entorpecer... pero lo más grave fue lo que sucedió en la iluminación del mitin. El mitin se celebró en una zona de unas dos hectáreas y por eso cuando Rómulo habló dijo que él calculaba que allí había unas 60.000 personas, pensando que el cálculo normal se hace a base de tres personas por metro cuadrado. Pero allí había mucho más de 60.000 personas... Mucho más allá de la avenida Intercomunal había 15.000 a 20.000 personas que no se podían distinguir porque la avenida Intercomunal se apagó, con el detalle de que cinco minutos después de terminar el mitin se iluminó de nuevo la Avenida...

SI: Nuestro gran amigo David Morales Bello acaba de decir algo muy bueno. Ha dicho que en el mitin había más de 70.000 mil personas... Pero él sabe perfectamente que en 1968, ya la votación de ustedes en Anzoátegui había disminuido enormemente... Aunque ustedes llevaran niñitos de pecho, no reúnen a toda esa gente...

DM: Fue gente solamente de Anzoátegui...

SI: Entonces, ahora que no están en el gobierno, tienen más gente que cuando sí lo estaban...

DM: Sí... Eso es lo que justamente lo tiene preocupado a Copei y a los adversarios de AD. Que AD hoy en la oposición cuenta con un respaldo mucho mayor que el que tenía cuando era gobierno. Y por ello nosotros tenemos la convicción de que vamos a ganar las elecciones. Déjame concluir... En el Tigre nosotros hicimos un mitin donde concurrieron por lo menos 12.000 personas... Así, objetivamente calculadas. Te voy a decir una cosa porque me gusta conversar con nombres y apellidos... El Sr. Bellorín Malaver, bien conocido porque es director de una radiodifusora en Puerto La Cruz, y es del MEP. Conversaba conmigo al día siguiente y me decía que después del mitin de Prieto en el 68, consideraba que ese había sido el mitin más concurrido en Puerto La Cruz, ningún otro mitin lo había superado; pero que él reconocía que este de CAP sí lo había superado...

SI: Pero el MEP tampoco ganó en Anzoátegui. Pero él decía que el mitin de Prieto no había superado y que éste sí lo superó... De modo que aquél, habiendo sido el mejor, este lo superó ¿De dónde llevaron ustedes a toda esa gente?

DM: Esa fue toda gente del Estado Anzoátegui, porque si tú haces un mitin en Anzoátegui, incluso si tú haces un mitin en Puerto La Cruz, no puedes pretender que la gente que vive en los barrios aledaños, la gente que vive en Barcelona, no va a ir a pie al mitin...

SI: Sofía dijo que se habla de unos 300 carros para llevar gente...

DM: Perfectamente bien... 300 carros... Es que los independientes pusieron sus autos a la orden del partido para transportar personas desde los diferentes sitios de la ciudad y hasta de las ciudades cercanas hasta el sitio del mitin. Reunió 300 automóviles de personas amigas... Él se encargó de reunirlos. Él dijo que había puesto a disposición del mitin 300 carros y efectivamente los puso (Nota: no se entendió el nombre de la persona)... Reunió 300 amigos suyos y él coordinó la acción de los 300 vehículos...

DM: Mira. Rómulo tiene la suerte de que de él se ocupen demasiado. Y desde luego, cuando se ocupan demasiado de una persona es imposible evitar la especulación... Rómulo dijo tranquilamente que era necesario trabajar y de eso estamos conscientes todos: Hay que trabajar...

SI: Se dice que señaló todo un tratado de sociología adeca...

DM: Nosotros todos consideramos que el trabajo es indispensable. ¿Y es que acaso nosotros vamos a presentar ante el electorado pidiendo que voten por nosotros, presentándonos como unos locos?

CR: "Un adeco, por más adeco que sea, no puede enchinchorrarse a tomar ponsigú y a fumar sin trabajar..."

DM: Eso es una gran frase. Trasládala a cualquier parte, a una industria... Un señor por muy industrial que sea no puede enchinchorrarse en su casa sino que

se tiene que ocupar de su industria si quiere progresar. Y si los adecos quieren que sus partidos ganen las elecciones, tienen que trabajar.

CR: Pero es que el sentido de la frase que acabas de decir, es que los industriales pueden ser zánganos...

DM: No, no, no. Eso lo dice quién con mala fe interprete lo que se le está diciendo. Pero cuando uno aconseja, por ejemplo, a sus hijos en la casa y les dice que tienen que estudiar, tienen que aprovechar su tiempo, ustedes tienen que alcanzar una profesión... ¿Acaso les estás diciendo que son unos vagos y unos sinvergüenzas?... Entonces no hay que malinterpretar las cosas... Son especulaciones de la gente...

CR: Es que se dice que en esas palabras Rómulo hay encerrado un tratado de sociología adeca...

DM: De sociología adeca no... De sociología venezolana... porque si tú le aplicas eso a cualquier otro sector, organización, partido político o no, tienes que convenir que cuando la flojera está de por medio el fracaso es lo que adviene. Cuando se trata de aconsejar a alguien, hay que decirle que trabaje para que logre sus metas... Si yo te digo: Sofía, tú tienes que dedicarte a trabajar, a escribir, a leer, a preparar tus programas... ¿Acaso te estoy diciendo que eras floja y que eras haragana?... No, en modo alguno... Lo que estoy es aconsejándote de la mejor buena fe... Que es distinto... A mí me parece que eso es solo una cuestión de especulación pero que de ninguna manera a nosotros eso no nos afecta en nada... Ni nos acompleja en absoluto.

SI: Betancourt dijo "Las batallas se ganan, cuando se ganan". Esto viene a unirse a esas grandes frases de Betancourt: Los áureos lingotes de oro...

DM: Mira Sofía, ni que tú te esfuerces vas a lograr nada. Es mejor que no pierdas tu tiempo...

SI: Sofía leyó una pregunta que le enviaron para hacérsela al Dr. Morales Bello: ¿Con qué base hablan ustedes del fracaso de Copei?... Ciertamente las cifras no lo demuestran, si se las comparan con los resultados obtenidos bajo los gobiernos

de AD. El crecimiento o el estancamiento han sido parecidos... El Seguro Social está igualmente desastroso y en gran parte por la herencia que ustedes dejaron... AD devaluó el bolívar y Caldera lo ha revaluado... Con ustedes la Petroquímica era lo que se sabe y ahora parece que se está enderezando... La Planta de Planos de SIDOR es cierto que Copei la obstruyó al principio, pero ahora se está haciendo... Y los llamados gastos exorbitantes de este gobierno han sido todos aprobados por votos de AD en el Congreso. ¿No cree que aquí la gente ya está demasiado madura políticamente para que a ustedes le convengan estar hablando de un fracaso que es como nombrar la soga en la casa del ahorcado?...

DM: Bueno, esto no habría que decir de dónde viene... porque es muy fácil imaginárselo... Desde luego que quien quiera desacreditar al sistema democrático se expresa de esta manera. Pero quien objetivamente estudia estas preguntas, encuentra perfectamente bien como diferenciar una cosa de la otra... Es completamente incierto que la situación actual del Seguro Social sea la que existió en época de AD. El déficit actual del IVSS es alarmante. Hay una solicitud de crédito público que nosotros no hemos aprobado en el Congreso porque consideramos que, como precedente, es muy grave lo que Copei ha establecido consistente en que cobra las cuotas del Seguro de los empleados públicos cada quincena, no entera esas cuotas en la caja del Seguro Social y aparte de eso tampoco paga el doceavo. Eso nunca lo hizo el régimen de AD y eso es característico de Copei. Ahora piden un crédito público para solventar esa deuda que el gobierno ha creado en esa forma irregular y que, incluso, podría ser considerada delictiva... la pregunta que nos hacemos nosotros es ¿dónde ha ido a parar el dinero de las cuotas que pagan los empleados públicos a sus agentes de retención y que luego el Gobierno no entera a la Caja del IVSS?...Y esa es la diferencia que nadie podrá negar entre la Administración de AD y la de Copei...

RH: Reinaldo dijo que durante el gobierno del Dr. Leoni, el mismo presidente Leoni creó una comisión investigadora del Seguro Social.

DM: Y esa comisión presentó un informe magnífico. Es un informe muy objetivo y no encontrarás en él lo que yo acabo de decir, que es muy grave... El informe se refirió a la administración pero nunca a la sustracción. Porque si tú estás administrando y la administración te resulta deficitaria, pero si encima de eso dejas de aportarle a la administración lo que a esa administración le

corresponde, no hay duda de que estás agravando la situación. Y eso es lo que está ocurriendo en el Seguro...

CR: Era malo, y es peor.

DM: No, yo no digo que era malo y es peor... No era tan bueno como era de desear pero nunca llegó al IVSS a alcanzar la grave situación actual...

RH: Se trata del informe del Dr. Tejera quien dijo en programa de ese tiempo que "después de ese informe los miembros del gobierno son cómplices de todo lo que está sucediendo"...

DM: Y recuerda tú que se designó una comisión interventora de la cual formó parte el propio Dr. Tejera... Recuerda eso. Y entonces la administración del Dr. Leoni procedió de una manera objetiva e imparcial para que se corrigieran las fallas. Pero luego al venir el régimen de Copei se aplica allí, como entonces otras partes, un régimen de sectarismo. Ya no aparece el Dr. Tejera por ninguna parte y aparte de eso, lo más grave es en lo que estoy haciendo hincapié: que no se enteran en la caja del Seguro las cuotas de los empleados públicos, sumas que son retenidas en todas las dependencias oficiales...

CR: Si en lugar de salir elegido Caldera, hubiera salido electo Gonzalo, ¿tú crees que el Seguro se arregla?

DM: Yo no digo eso, porque es muy fácil conversar en esta forma a sabiendas de que a uno no lo pueden desmentir los hechos. Pero lo que sí te puedo contestar con toda honestidad es que la trayectoria que traía el Seguro Social durante los últimos meses de administración de Leoni, era recuperadora y el dato verídico es este: el déficit comenzó a disminuir. Cuando una administración comienza a dejar de ser deficitaria es porque está mejorando. Después de Febrero de 1969 vuelve a aumentar el déficit y aumenta aún más ingrediente, y lo recalco, porque incluso puede ser delictivo, que es que yo, empleado tuyo, te entrego la cuota para que tú la enteres al IVSS y tú la distribuyes o la inviertes en cualquier cosa pero no la ingresas al Seguro... A lo mejor estas tachuelas tan costosas han salido de por allí...

SI: El Dr. Lorenzo Fernández se fue de viaje. El presidente Betancourt se va en estos días. ¿Viajará también Carlos Andrés a Europa?...

DM: Los psicólogos nuestros, todavía no nos han aconsejado que nosotros tengamos que mandar a Carlos Andrés lejos para que no sufra una crisis depresiva, que es lo que tengo entendido que aconsejaron los psicólogos de Copei a su candidato, el Dr. Lorenzo Fernández, en el sentido que se fuera al exterior para que la crisis depresiva que ya estaba acusando ante el éxito del lanzamiento de la candidatura de CAP, no le fuese a agudizar. De modo que la situación no es igual... Por cierto, ahora que hablamos de viajes al exterior, hoy me llegó a mi oficina una hoja que me mandaron y que realmente me tiene alarmado. Me la traje porque pensé que aquí podría haber oportunidad de mostrársela al público... La hoja está impresa en color verde. Pero es algo que realmente llama la atención respecto a los procedimientos que se están aplicando para coaccionar a los venezolanos independientes empleados públicos que forman parte de la administración. Aquí está una hoja que se titula nada menos que "Hoja de compromiso" (la mostró)... escrita en verde... y dice: Yo, fulano de tal, cédula de Identidad número tal, me comprometo a asistir el sábado 4 de noviembre a las 4 p.m. a recibir en el Aeropuerto de Maiquetía al futuro presidente de Venezuela, Dr. Lorenzo Fernández... Firma... Y ahora viene lo más grave: Dirección de su hogar; teléfono, dependencia donde trabaja, cargo que desempeña, teléfono del lugar de trabajo; si es militante, si es simpatizante o si es amigo de Copei... Y aquí firma nada menos que el dirigente que controla... Eso se vio en la Italia fascista y se está viendo ahora en Venezuela... Esto es grave y lo denuncié públicamente: aquí se están coaccionando a los empleados públicos para que concurren a recibir a Lorenzo Fernández en el Aeropuerto de Maiquetía... Después dirán que espontáneamente fueron cientos de miles de venezolanos a recibir al candidato de gobierno...